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// не только уголь

Развитие – во благо региона!

Главное – люди
– Олег Сергеевич, в Стратегии-2035 

обозначена задача: объемы добы-
чи угля в регионе значительно увели-
чить. Это выполнимо? И, самое глав-
ное, не будет ли в связи с этим ущерба 
для экологии, которая и сейчас у нас 
не в лучшем состоянии…. 

– Для этого и разрабатывается, под-
черкну, совместно с жителями, Страте-
гия развития Кузбасса, чтобы учесть ин-
тересы всех: и граждан, проживающих 
в местах угледобычи, и бизнеса, и бюд-
жета (в части налоговых отчислений). И 
«Программа развития угольной отрас-
ли Кузбасса до 2035 года» как составная 
часть «Стратегии социально-экономи-
ческого развития Кузбасса на период до 
2035 года» в первую очередь направлена 
на обеспечение конституционных прав 
граждан на благоприятную окружающую 
среду, сбалансированное развитие при-
родно-сырьевой базы для удовлетворе-
ния потребностей экономики Кемеров-
ской области и Российской Федерации, 
а также на решение приоритетных эко-
логических задач с целью снижения не-
гативного техногенного воздействия на 
природную среду и здоровье населения. 
И для этого предложен целый комплекс 
мер. То есть речь идет не просто об увели-
чении объема добычи, но и – это главное! 

– о создании комфортной среды для жиз-
ни кузбассовцев.

– В стратегии обозначен целый ком-
плекс мер для выполнения этой зада-
чи…

– Да, об этом уже говорилось. Вкратце 
перечислю основные мероприятия. Это 
улучшение жилищных условий граждан 
за счёт переселения из аварийных домов 
и жилья, находящегося на подработанной 
территории, или расположенного в зоне 
влияния негативных факторов открытых 
горных работ. Уже сейчас мы реализуем 
ряд механизмов для решения этой зада-
чи, и отмечу, что собственники угольных 
предприятий настроены на конструктив-
ный диалог. Например, за счет средств 
предприятия намерены в ближайшее 
время переселить людей из аварийного 
жилья АО «Кузнецкинвестстрой» (120 се-
мей из поселка Тайлеп), ООО «УК «Полы-
саевская» (одиннадцать семей из Полы-
саева), а также ЗАО «Стройсервис», ООО 
«МелТЭК».

Второе – рост реальных доходов граж-
дан за счёт дальнейшего развития угледо-
бычи. Третье – создание комфортных ус-
ловий жизни населения Кузбасса. Здесь 
речь идет о медицине, образовании, бла-
гоустройстве территорий, качественных 
дорогах и многом другом, что позволит 
создать условия для увеличения продол-
жительности жизни и приведет к росту 
рождаемости. Это невозможно без кар-

динального улучшения экологической 
ситуации. Здесь тоже предусмотрен ком-
плекс мер: ускоренные темпы рекульти-
вации нарушенных земель, рациональное 
природопользование, совершенствова-
ние технологий очистки промышленных 
вод при строительстве новых и модерни-
зации существующих очистных сооруже-
ний, оздоровления территории санитар-
но-защитных зон и строительства новых 
рекреационных объектов.

По каждому пункту можно говорить 
очень много, и у нас есть не просто план, 
а прописаны конкретные шаги, в том чис-
ле касающиеся изменения законодатель-
ства, развития железнодорожной инфра-
структуры, дорожного строительства. Но 
это тоже тема для отдельного разговора.

Черное золото – в цене
– И все-таки – об увеличении добы-

чи. В Программе развития угольной 
промышленности России до 2030 года, 
насколько известно, планировались 
другие цифры…

– Это так. Но этот документ прини-
мался в 2014 году. За это время многое 
изменилось. На сегодняшний день, со-
гласно существующим прогнозным оцен-
кам, мировое потребление угля в период 
до 2030 года возрастет до 74%, а его доля 
в мировом производстве электроэнер-
гии изменится с 40 до 44%. Увеличатся 
и объемы международной торговли чер-
ным золотом: ориентировочно, до 44%. 
То есть спрос есть. И при этом важней-

шим угольным бассейном России явля-
ется Кузнецкий – на его долю приходится 
59% всей добычи в стране. Разведанные 
запасы угля составляют 52,5 миллиарда 
тонн, значительны ресурсы коксующихся 
углей. Это наше преимущество, которое 
необходимо использовать. Но делать это 
нужно грамотно: с учетом природоохран-
ных мероприятий, плюс – по-максимуму 
ликвидировать ущерб прошлых лет. Сей-
час есть для этого механизмы.

– В последнее время говорится о 
том, что региону необходимо ухо-
дить от открытой угледобычи и воз-
вращаться в шахты. Это даст эколо-
гический эффект?

– Начну с общероссийской тенденции: 
открытая добыча в стране сейчас состав-
ляет более 60% от общего объема добы-
чи. В свое время это помогло решить важ-
нейшую проблему: существенно снизить 
число трагических случаев, которые слу-
чались от взрывов метана на шахтах. Но 
сейчас многое поменялось, в том числе 
технологии, у нас даже есть примеры при-
менения безлюдной угледобычи. Сейчас 
во главу угла ставится именно безопас-
ность шахтеров. Поэтому предложение 

врио губернатора Сергея Цивилева вер-
нуться именно к закрытой угледобыче – 
своевременно, обосновано и позволит ре-
шить множество вопросов. Потому что 
шахта, производство которой находится 
под землей, безусловно, наносит меньше 
вреда окружающей среде.

Стратегией развития Кузбасса пред-
усмотрен рост годовой добычи угля к 
2035 году на 128,5 миллиона тонн, что 
составляет 53% от годовой добычи 2017 
года. При этом основной упор делает-
ся на развитие подземной добычи угля – 
рост к 2035 году на 90%. Уровень добы-
чи открытым способом стабилизируется. 
Ожидается развитие подземной добычи 
угля.

– Переработка тоже будет разви-
ваться?

– Конечно. Это требование времени: 
потребителю нужен качественный, обо-
гащенный продукт. Например, если в 
прошлом году мы переработали 161,6 
миллиона тонн угля (это 67% от добы-
того), уже в этом данная цифра вырастет 
до 68% (185 миллионов тонн), в следую-
щем – 70% (206,5 миллиона тонн). К 2035 
году планируется перерабатывать не ме-
нее 80% от всего объема добытого чер-
ного золота. Кроме того, мы будем разви-
вать углехимию. 

– А каковы планы на ближайшее 
время?

– В течение 2018-2019 годов мы пла-
нируем ввести в строй несколько новых 
предприятий по добыче угля. Это уча-
сток «Убинский» ОАО «Разрез «Шестаки» 
(Ленинск-Кузнецкий район); участок «Гу-
синский – Южный» ООО «СП «Барзас-
ское товарищество» (Кемеровский рай-
он) и разрез «8 Марта-2» в Прокопьевске. 
Суммарная мощность добычи угля на 
этих предприятиях составит 6,3 милли-
она тонн угля в год, будет создано около 
800 новых рабочих мест.

Будут наращиваться и мощности по 
обогащению угля. Так, в течении полу-
тора лет будут введены в строй или ре-
конструированы шесть предприятий по 
обогащению угля. Это ОФ «Краснокамен-
ская» (АО «Талтэк», город Киселевск); 
ОФ «Увальная» (АО «УК «Сибирская», 
Новокузнецкий район); обогатительные 
фабрики разрезов «Краснобродский Юж-
ный» (Краснобродский) и «Кийзасский» 
(Новокузнецкий район). Также будет ре-
конструирована обогатительная фабри-
ка «Барзасская» и модернизирована ЦОФ 
«Беловская». Мощность переработки со-
ставит 11 миллионов тонн угля в год, бу-
дет создано порядка 600 новых рабочих 
мест. Кроме того, продолжится строи-
тельство угольного терминала северной 
части бухты Суходол в Приморском крае, 
что тоже даст новый импульс развитию 
отрасли. И главная цель этого – благо-
получие Кузбасса, шахтерского региона. 
Для нас это важно, потому что и сами мы 

– кузбассовцы, живем и работаем именно 
здесь. 

– Что бы вы пожелали угольщикам в 
канун профессионального праздника?

– В первую очередь я бы хотел поже-
лать всего самого лучшего всем жителям 
Кузбасса, потому что День шахтера – наш 
общий праздник. А работникам отрасли, 
тем, кто спускается в шахту, трудится на 
разрезе или обогатительной фабрике, и, 
конечно, ветеранам, во-первых, хочет-
ся сказать большое спасибо за нелегкий 
труд. Удачи вам, финансового благопо-
лучия, здоровья и процветания! Пускай 
будут счастливы ваши близкие! Но самое 
главное – безаварийной работы!

Елена Ростовцева.

В канун Дня шахтера в Кузбассе принято подводить итоги 
работы отрасли. На этот раз мы решили поговорить не о 
настоящем, а о будущем. Как известно, сейчас верстает-
ся Стратегия социально-экономического развития Кеме-
ровской области до 2035 года, в разработке которой, по 
инициативе врио губернатора Сергея Цивилева, участвуют 
все жители региона. Немаловажное значение в документе 
имеет ключевая в шахтерском крае отрасль – угольная. О 
том, куда будет двигаться угледобывающая промышлен-
ность Кузбасса, о планах на ближайшее будущее и более 
дальнюю перспективу – наш разговор с начальником де-
партамента угольной промышленности администрации 
Кемеровской области Олегом Токаревым.

  Начальник департамента угольной 
промышленности администрации Кеме-
ровской области Олег Токарев.

  Главная цель программы развития угольной отрасли – благополучие жителей Куз-
басса. Фото Сергея Гавриленко.
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В этом году наша компания отме-
чает и свой юбилей – 15 лет назад в 
Кемеровской области было создано 
региональное отделение Сибирской 
угольной энергетической компании. 
За этот сравнительно небольшой пе-
риод компании «СУЭК-Кузбасс» уда-
лось выйти по основным показателям 
на лидирующие позиции в угольной 
отрасли России. Многие технологиче-
ские новинки, делающие труд горня-
ков более безопасным и эффективным, 
нашли свое первое применение в стра-
не именно на наших предприятиях. 
Сегодня большинство шахт и разрезов 
компании по уровню производитель-
ности труда, внедрению инновацион-
ных технологий, в целом организации 
производственного процесса являют-
ся самыми передовыми в отрасли.

За пятнадцать лет горняками пред-
приятий СУЭК-Кузбасс подготовлено 
более 1 215 километров горных вы-
работок, выдано на-гора более 453 
миллионов тонн угля. Это достойные 
цифры, за которыми стоит высоко-
профессиональный самоотверженный 
труд шахтерских коллективов. Я бла-
годарю всех сотрудников за достигну-
тые высокие результаты, за предан-
ность своему нелегкому горному делу.

Юбилейный год отмечен в компа-
нии новыми знаменательными собы-
тиями. На шахте имени А.Д. Рубана 
введён в эксплуатацию новый участок 
производственной мощностью бо-
лее четырех миллионов тонн угля в 
год. Подтверждает свой профессиона-

лизм бригада Героя Кузбасса Евгения 
Косьмина шахты имени В.Д. Ялевско-
го (пласт 50). Сегодня на счету это-
го коллектива уже четыре миллиона 
тонн добытого угля. Высокопроизво-
дительные результаты показывают 
экскаваторные бригады разрезов «За-
речный» и «Камышанский».

Особые слова благодарности в эти 
праздничные дни ветеранам шахтер-
ского труда. Вы создали прочный фун-
дамент для развития предприятий и 
сегодня надежно передаете молодежи 
свой многолетний опыт, профессио-
нальные традиции, обеспечивая пре-
емственность поколений!

Дорогие друзья, коллеги! Желаю 
всем вам в День шахтера крепкого здо-
ровья и семейного благополучия, сча-
стья и добра, процветания и успехов, 
новых ярких трудовых побед!

Евгений Ютяев,
генеральный директор  

АО «СУЭК-Кузбасс».

Угольная отрасль – это до-
блестный труд горняков, сме-
лых и мужественных, вынос-
ливых и сильных духом людей. 
Профессия шахтёра требу-
ет острого ума, чувства ответ-
ственности, готовности всегда 
прийти на помощь товарищу.

В Кузбассе практически в 
каждой семье есть люди, по-
святившие жизнь добыче чёр-
ного золота. И в один из самых 
значимых праздников наше-
го края – День шахтёра – хо-
чется ещё раз поблагодарить за 
ваше нелёгкое, самоотвержен-
ное дело.

Спускаясь под землю и выда-
вая уголь на-гора, вы соверша-

ете самый настоящий подвиг! 
Благодаря вам мы живём в ком-
форте и уюте цивилизованного 
мира. Ведь именно шахтёрский 
труд является источником све-
та и тепла в наших домах. Мы 
ценим ваш вклад в развитие ре-
гиона. 

Уважаемые шахтёры, от име-
ни всего коллектива «Кузбасс-
энергосбыта» поздравляю вас 
с профессиональным празд-
ником. Огромное спасибо за 
ваш труд. Пусть вам сопутству-
ет успех, счастья вам и вашим 
близким!

Генеральный директор 
ПАО «Кузбассэнергосбыт»

Л.П. Петров.

Добыча угля всегда была делом му-
жественных людей. Это одна из тех 
профессий, которые по-настоящему 
закаляют человеческий характер. 

С угольной отраслью неразрыв-
но связана судьба Кузбасса. Именно 
угледобытчики были и остаются дви-
гателями экономического прогрес-
са, гарантами социальной стабильно-
сти региона и главными защитниками 
энергетической независимости нашей 
страны. От эффективности работы 
угольных компаний, в том числе и УК 
«Кузбассразрезуголь», зависит очень 
многое. Мы осознаем, какая серьезная 
ответственность на нас лежит, и при-
лагаем все усилия, чтобы постоянно 
расти и развиваться: используем пере-
довые методы добычи, улучшаем каче-
ство продукции, модернизируем парк 
технологического оборудования, по-
вышаем промышленную безопасность 
производства, заботимся о сохране-
нии окружающей среды.

Мы гордимся теми, кто стоял у 
истоков зарождения кузбасской от-
крытой угледобычи, кто трудился 
в разные годы на наших угольных 
предприятиях, кто строил и облаго-
раживал горняцкие города и посёлки. 
Сохранять и продолжать лучшие тра-
диции, заложенные старшим поколе-
нием горняков,  для «Кузбассразрез-
угля» такой же необходимый фактор 
успеха, как и умение соответствовать 
духу времени. 

В этот праздник сердечно желаю 
всем угольным предприятиям Куз-
басса и России стабильной и, главное, 
безаварийной работы, успешного ре-
шения всех стоящих перед вами задач, 
динамичного развития и процветания, 
открытых горизонтов и новых побед. 
Здоровья вам, счастья, радости и бла-
гополучия, уважаемые  коллеги!

С.В. Парамонов,
директор  

АО «УК «Кузбассразрезуголь».

Уважаемые земляки, 
коллеги! 

Поздравляю вас  
с Днем шахтера!

Уважаемые шахтёры, горняки!

Уважаемые коллеги, горняки! 
От имени многотысячного коллектива  

компании «Кузбассразрезуголь» поздравляю 
вас с нашим общим праздником –  

Днем шахтера!

ООО «Угольная компания Полыса-
евская» в настоящее время является 
одним из самых молодых российских 
холдингов. Сформированный в 2018 
году компанией «УглеТранс» на базе УК 
«Заречная», он вносит большой вклад 
в развитие Ленинск-Кузнецкого эконо-
мического района и Полысаевского го-
родского округа.

В состав «УК Полысаевская» вхо-
дят три действующие шахты: АО «Шах-
та «Заречная», шахтоучасток «Ок-
тябрьский» (в составе «Заречной»), АО 
«Шахта «Алексиевская». Проектная 
мощность всех шахт составляет 11 млн 
тонн угля в год. Переработку обеспечи-
вает современная обогатительная фа-
брика «Спутник».

В 2017 году у нас была введена про-
цедура банкротства, однако благодаря 
поддержке со стороны головной ком-
пании удалось не только сохранить 
имеющиеся активы, но и приступить 
к восстановлению производственных 
мощностей. Промышленные запасы 
угля по трем действующим шахтам со-
ставляют 112 млн тонн, а это значит, 
что у нас прекрасные перспективы для 
дальнейшего развития. 

«УК Полысаевская» – социально 
ориентированная компания. На всех 
предприятиях заключены и действуют 
коллективные договоры. В июне ны-
нешнего года между администраци-
ей Кемеровской области и ООО «Угле-
Транс» (головная компания, в которую 
входит «УК Полысаевская») подписа-
но соглашение о социально-экономи-
ческом партнерстве в объеме 40 млн 
рублей. Ведутся работы по восстанов-
лению автомобильных дорог общего 
пользования.

Дорогие друзья, уважаемые коллеги, вете-
раны предприятий! От души поздравляю вас 
Днем шахтера!

Мы являемся представителями самого 
трудоемкого и опасного вида производства 
в России. Выбирая горняцкую профессию, че-
ловек тем самым, даже не сознавая порой 
этого, соглашается на каждодневный под-
виг. Мы знаем тысячи поистине героических 
трудовых примеров шахтерской взаимовы-
ручки и братства. Именно на этих аспектах 
базируется славная история угольных пред-
приятий нашей компании. 

Дорогие друзья! Примите слова искренней 
благодарности за вашу ответственность, 
профессионализм, за готовность подставить 
свое плечо товарищам по работе.

Желаю вам и вашим семья сибирского здо-
ровья, надежного тыла, реализации самых 
смелых добрых замыслов. Пусть в вашем 
дружном шахтерском коллективе и в семьях 
царят взаимопонимание, уважение и уверен-
ность в завтрашнем дне. 

Будьте счастливы!
Юрий Исаенко,

генеральный директор   
УК «Полысаевская». 

Спасибо за каждодневный подвиг 
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Поздравляю вас с Днём шахтёра! 
Этот праздник давно уже стал для на-
шего края всенародным, одним из са-
мых значимых в ряду праздников, сла-
вящих Человека труда.

Доблестная шахтёрская гвардия 
добывает чёрное золото для всей стра-
ны. Сегодня Кузбасс даёт России 59% 
энергетического угля и 75% угля кок-
сующихся марок. В прошлом году 
было добыто 241,5 млн тонн угля, из 
них более 62 млн тонн коксующегося. 
Ежегодно растёт объём переработки 
угля – в 2017 году он вырос до 67%.

Достижения угольной отрасли Куз-
басса по праву связывают с внедрением 
инновационных технологий и использо-
ванием современной техники. Но глав-
ной составляющей успеха по-прежнему 
остаётся добросовестный труд муже-
ственных и ответственных людей – шах-
тёров, открытчиков, обогатителей. 

Угольная отрасль – это настоящий 
флагман кузбасской экономики, рабо-
тать в ней почётно и престижно. В этом 
году угольщики по традиции встреча-
ют праздник новыми всероссийскими 
рекордами по добыче и проходке. В 
составе бригад-рекордсменов немало 
членов профсоюза.

Российский независимый профсоюз 
работников угольной промышленности, 
его территориальные и первичные ор-
ганизации уделяют огромное внимание 
обеспечению безопасности шахтёрского 
труда, уровню заработной платы и пен-
сионного обеспечения. Профкомы и об-
щественные уполномоченные по охране 
труда осуществляют систематический 
контроль за производственными про-
цессами, качеством спецодежды и СИЗ, 

организацией питания и доставки уголь-
щиков к месту работы и домой. Под проф- 
союзным контролем – вопросы проведе-
ния специальной оценки условий труда и 
совершенствования её методики, сохра-
нения льгот и компенсаций за работу во 
вредных условиях труда.

Желаю всем кузбассовцам крепкого 
здоровья и семейного благополучия, 
а работникам угольной отрасли – но-
вых успехов и безаварийной работы. 
Пусть множатся шахтёрские династии, 
а подрастающее поколение всегда гор-
дится тем, что живёт и работает в Куз-
бассе – угольном сердце России! Спа-
сибо вам за ваш труд! 

С праздником, дорогие земляки! 
С Днём шахтёра!

С глубоким уважением к вам,
председатель Федерации 

профсоюзных организаций Кузбасса 
О.В. Маршалко.

Уважаемые кузбассовцы, 
работники и ветераны угольной отрасли!

Уважаемые шахтеры, 
горняки! 

Дорогие ветераны 
горнодобывающей 
промышленности!

Примите самые теплые и ис-
кренние поздравления с глав-
ным кузбасским праздником - 
Днем шахтера!

В этот день мы славим про-
фессию угольщика, чей нелег-
кий труд на протяжении многих 
лет является залогом стабиль-
ного развития экономики, укре-
пления мощи и престижа регио-
на и всей нашей страны.

Для кузбассовцев шахтер-
ский праздник давно стал род-
ным – почти в каждой семье 
есть представители славной 
горняцкой профессии. Уголь-
ная промышленность нашего 
края переживала разные мо-
менты. Но даже в самые не-
простые времена резкого спада 
производства и общей неста-
бильности в периоды поли-
тического и экономического 
кризисов XX-XXI столетий тру-
довые шахтерские коллективы 
не сломались, оставаясь вер-
ными своей профессии, своей 
малой родине. За считанные 
годы благодаря модернизации 
производства, строительству 
новых предприятий по добыче 
и переработке угля, оснащен-
ных самой передовой техникой, 
мощь угольного Кузбасса была 
возрождена и преумножена. 

Возродилась и крепнет былая 
слава горняцкого труда и пре-
стиж шахтёрской профессии. 

В этот праздничный и знаме-
нательный день желаю всем здо-
ровья, счастья, удачи и благопо-
лучия!  

 В.Ю. Рытенков, 
генеральный директор

ООО «Газпром межрегионгаз  
Кемерово».  

В нашем регионе этот праздник 
имеет особенное значение – ведь 
уже много десятилетий именно 
Кузбасс является главным постав-
щиком черного золота для нужд 
России и за ее пределы, а Кеме-
ровская область известна как край 
мужественных, смелых, искренне 
преданных своей профессии людей 

– шахтеров и угольщиков.
День шахтера считают своим 

личным праздником и сотрудники 
ГАУЗ КО «Областной клинический 
центр охраны здоровья шахтеров».

На протяжении вот уже 25 лет 
наши специалисты делают все для 
оздоровления угольщиков, членов 
их семей и ветеранов отрасли. А 
это – ежегодная квалифицирован-
ная медицинская помощь десяткам 
тысяч кузбассовцев. В том числе в 
составе нашего учреждения рабо-
тает центр профессиональной па-
тологии, в задачи которого входит 
как можно более раннее выявление заболеваний у работников угольной отрас-
ли, что позволяет определить проблемы со здоровьем на ранней стадии и при-
менить соответствующее лечение.

Уважаемые земляки! Дорогие угольщики и ветераны! Сотрудники «Област-
ного клинического центра охраны здоровья шахтеров», крупнейшего в стране 
отраслевого лечебного, научного и учебного медицинского учреждения, искрен-
не поздравляют вас с праздником. Желаем вам мира в семьях, удачи в делах, фи-
нансового благополучия, неиссякаемой энергии и, конечно, крепкого сибирско-
го здоровья! А сотрудники нашего центра сделают все, чтобы болезни обходили 
вас стороной! С праздником!

С уважением,
главный врач ГАУЗ КО «Областной клинический центр охраны здоро-

вья шахтеров», Заслуженный врач РФ, профессор, академик РАЕН
Ваграм Агаджанян.

Дорогие земляки! Уважаемые работники  
и ветераны угольной отрасли!  
От всей души поздравляем вас  

с Днем шахтера!
От всей души поздравляю вас с 

профессиональным праздником – 
Днем шахтера!

Этот день имеет особое значе-
ние для нашего региона, посколь-
ку угольная промышленность явля-
ется одной из ключевых отраслей 
экономики Кузбасса. Он объединя-
ет наших соотечественников, людей 
разных поколений, ведь практиче-
ски в каждой семье кто-то работает 
или в прошлом трудился в угледобы-
вающей отрасли.

На Кузнецкой земле проживает 
немало славных шахтерских дина-
стий. Семьи горняков сильны тра-
дициями: в последнее воскресенье 
августа они собираются все вместе 
и отмечают этот знаменательный 
день, бережно хранят награды сво-
их дедов, а снимки из семейных фо-
тоальбомов и воспоминания пере-
дают детям и внукам. К сожалению, 
многие семьи встречают этот празд-
ник со слезами на глазах, с горечью 
от потери родных, которые, однаж-
ды покорившись глубоким недрам 
земли, не вернулись оттуда живы-
ми. Память и светлые воспоминания 
о погибших шахтерах навсегда оста-
нутся в сердцах наших земляков.

Шахтерская профессия – одна из 
самых уважаемых и почетных, ведь 
ее представители – люди особой по-
роды, особой закалки, сильные ду-
хом, по-настоящему преданные сво-
ему делу. Своим каждодневным, 
тяжелым и опасным трудом они 

приносят в наши дома свет и тепло, 
обеспечивают энергетическую безо-
пасность страны. 

Сегодня угольщики Западной Си-
бири с уверенностью смотрят в бу-
дущее, шахтерские предприятия 
активно движутся по пути модерни-
зации: приобретается новая техника, 
внедряются современные эффектив-
ные технологии, совершенствуются 
системы безопасности. 

Дорогие горняки! Благодарим вас 
за нелегкий и самоотверженный труд, 
за верность лучшим шахтерским тра-
дициям. В этот праздничный день 
примите самые искренние пожела-
ния крепкого здоровья, счастья и 
благополучия вашим близким, фи-
нансовой стабильности и новых тру-
довых побед на благо родного регио-
на и всей России!

С уважением, директор
 Территориального фонда ОМС 

Кемеровской области
И.В. Пачгин.

Уважаемые работники 
и ветераны  

горнодобывающей  
отрасли!
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// персона

– Евгений, скажи несколько 
слов о себе.

– Мне 32 года, шахтовый стаж 
14 лет, бригадиром назначен два 
года назад. Женат, старшему 
сыну девять лет, младшему два 
месяца.

– Ты ведь из шахтерской ди-
настии?

– Да. Дед работал на шахте 
«Киселевская» в щитовых ла-
вах, потом в механизирован-
ных. Отец начинал на «Киселев-
ской», на пенсию ушел с шахты 
«Котинская» (ныне имени В.Д. 
Ялевского. – Авт.), работал в 
лаве. Я тоже начинал на «Кисе-
левской» – подземным электро-
слесарем.

– То есть при выборе про-
фессии вариантов у тебя не 
было?

– Я для себя и не видел других 
вариантов. У отца с дедом даже 
разговоры были какие-то шах-
терские, и это в крови, навер-
ное, осталось. Были мысли пой-
ти на разрез экскаваторщиком, 
но меня эта профессия как-то не 
купила. А другого чего-то и не 
видел.

– Как ты оказался в брига-
де Владимира Мельника, ведь 
она была звездным коллекти-
вом, попасть в нее было не-
просто.

– В два захода. Сначала элек-
трослесарем, хотел в лаву, но 
долго не срасталось. Ушел на 
другую шахту, через два года 
вернулся уже грозом (горнора-
бочий очистного забоя. – Авт.), 
очень быстро, даже удивился, 
стал звеньевым.

В 2016 году Мельника избра-
ли депутатом Госдумы, мне и 
раньше приходилось замещать 
его, в последнее время все чаще, 
так я бригадиром и остался.

– Тебя это назначение уди-
вило?

– Конечно, это было удиви-
тельно: звеньевой есть звенье-
вой, а бригадир – это ответ-
ственности в два раза больше, а 
то и в три. И если бы не люди, ко-
торые меня окружали, которые 
были со мной, это вхождение в 

бригадирство было бы сложнее. 
Они мне очень помогли – сове-
том, умным словом, а то и пал-
кой: ты бригадир, лицо участка! 
И я ни разу не пожалел, что всё 
так получилось.

– Бригаде Мельника в 2006 
году впервые в истории уголь-
ной отрасли России удалось 
добыть из одного забоя за год 
более четырех миллионов 
тонн угля и потом трижды 
повторить этот результат. 
При тебе подобное удавалось?

– Да, три раза. В прошлом году 
пятимиллионный рубеж пере-
шли. А, к примеру, 1,567 мил-
лиона тонн, добытых в июле 
2017-го, считаются лучшим ре-
зультатом для угледобывающей 
отрасли мира.

– Если сравнить бригады 
Мельника и Косьмина – раз-
ные только названия?

– Это разные бригады. В той 
бригаде было много уже воз-
растных горняков – они ушли, 
пришло много новых молодых 
людей, теперь средний возраст – 
35 лет. Из старых осталось, мо-
жет, человек десять. Мельник 
недавно заходил к нам в забой, 
удивлялся: вообще никого не 
знаю!

Надо отдать должное – СУЭК 
очень много вкладывает в об-
новление оборудования. При-
чем лучшего в мире. Мы полу-
чили очистной комбайн нового 
поколения Eickhoff SL 900, это 
первый и единственный пред-
ставитель такого класса тех-
ники в России, способный до-
бывать до четырех тысяч тонн 
угля в час. У Мельника был тоже 
Eickhoff, только SL 500 – в два 
раза менее мощный. Мы пере-
шли на новый пласт, где нам ста-
ли готовить лавы с длиной за-
бойной части 400 метров, каких 
в России нет. Теперь, по нашему 
опыту, планируется нарезка та-
ких лав еще на нескольких шах-
тах СУЭКа. Вроде, пытались по-
добную запускать в Австралии, 
но подтверждений мне найти не 
удалось. 

Новая технология отработ-

ки лавы дает возможность за 
меньшее количество циклов до-
бывать больше угля. Снижается 
объем подготовительных работ, 
концевых операций меньше. Всё 
настроено и в забое, и в транс-
портной цепочке на то, чтобы 
комбайн резал чуть ли не без-
остановочно.

И ритм у нас теперь совсем 
другой. Он, как сказать, очень… 
оживленный. Каждую минуту, 
каждую секунду ценишь, и пре-
жде чем что-то сделать, всё про-
думаешь триста раз. Все бегаем 
рысцой, комбайн едет с такой 
скоростью, что успеваешь за ним 
только быстрым шагом, почти 
бежишь – чтобы задвинуть сек-
ции, чтобы породы не было…

– Объясни нормальным лю-
дям, не шахтерам, много ли 
это – миллион тонн в месяц 
по сравнению с привычными 
темпами угледобычи?

– Начинал на шахте «Киселев-
ская» в механизированной лаве 
работать, середина двухтысяч-
ных годов, план, как сейчас пом-
ню, тысяч тридцать тонн в ме-
сяц, потом все меньше, шахты 
начали закрывать, собственни-
ки меняются, и план до 10 тысяч 
упал. А здесь что такое – 10 ты-
сяч тонн? Если я за смену столь-
ко не выкачаю, я, по-моему, из 
шахты не выйду.

– А визуально эти четыре-
пять миллионов – большая 
кучка?

– Я сам не знаю. Если это в гор-
ку засыпать – очень много полу-
чится. Думаю, это как Египет-
ская пирамида. 

– Твоя бригада близка к иде-
альной бригаде, какой ты ее 
себе представляешь?

– Идеального не бывает. Для 
меня идеальная бригада – та, 
в которой все люди понимают 
друг друга с полуслова и гото-

вы профессионально выполнить 
любую реальную задачу. Но 
лучшая бригада мне известна – 
наша. Лучше ребят я не встречал.

– Можешь назвать тех, без 
кого такой бригады не было 
бы?

– Их много. Головизин Вла-
димир, Белоусов Игорь, Вадим 
Котенко, Яша Сысоев, Ильиных 
Евгений, Першуткин Констан-
тин, Манин Константин, ох, всех 
не назвать… Чибисов Александр, 
Гебельс Андрей, Шаталов Илья… 
Барсуков Александр Сергеевич – 
начальник участка, без него ни-
как. Механик Хомяков Михаил 
Станиславович, Черняев Сергей 

– заммеханика… И так далее. Это 
основная часть коллектива, лю-
бого из них убери – бригада ста-
нет хуже, бригаде станет хуже.

– Есть ли в бригаде текуч-
ка?

– В основном коллективе те-
кучки нет. Да, появляются люди, 
которые привыкли ездить на 
подножках, я так их называю. 
Кто пришел в сторонке отсидеть-
ся. Здесь не детский сад, нян-
читься ни с кем не собираюсь: 
получил наряд, не выполнил – 
следующей смене придется доде-
лывать, а у них свои задачи, ритм 
сбивается… С таким раз погово-
рим, два – и не держим.

– Ваши рекорды важны для 
вас?

– Конечно: сладость победы 
никуда не делась. Доказать, что 
мы – первые, подтвердить это… 
Но если кто-то сделает лучше 
нас, я только скажу: молодцы! 
Проигрывать не надо бояться.

– Неужели правда?!
– Ну, может, будет досадно… 

Хотя, что я душой кривлю? Бу-
дет: как так, не может быть! Ко-
нечно, это заденет. Но появится 
и стимул для развития, чтобы не 
задирать нос и идти вперед.

– Твой самый длительный 
период без шахты?

– Месяц, ездил в прошлом 
году отдыхать во Вьетнам с же-
ной и сыном. Было время пере-
монтажа, за меня остались люди, 
всё было так распланировано, 
что в такие-то сроки столько-то 
секций демонтируют до пробле-
матичного места, а к этому вре-
мени я уже вернусь.

Скучать стал, наверное, через 
неделю: шахта сниться начала. 
Прямо картинками: как идет пе-
ремонтаж, на каком уровне, что 
в это время должно там проис-
ходить – всё по графику, как и 
было запланировано. Когда вер-
нулся, оказалось, что бригада из 
графика практически не выби-
лась.

– По твоему мнению, твоя 
профессия действительно 
лучше всех других?

– Я так не говорю, но для меня 
– лучшая. Я для себя ее выбрал, 
я отношусь к ней с уважением. 
Мне в ней интересно, есть место 
для роста, здесь мои товарищи, 
здесь зарабатываю достойные 
деньги.

У меня не было такого, что-
бы утром проснулся и думал: 
как меня эта работа достала! Не 
было ни разу. Даже когда труд-
но – это заводит, есть интерес, 
адреналин, настраиваешься, 
что с проблемой нужно спра-
виться.

Профессия непростая, не 
каждый в нее пойдет работать. У 
меня друзья, еще со школы, всег-
да на меня смотрели: ты, навер-
ное, какой-то не такой. Из них 
кто бизнесмен, кто автомеханик, 
то одним занимаются, то дру-
гим. А ты, говорят, с молодости 
в свою шахту залез и влюблен в 
нее. Я говорю: ребят, а если мне 
это нравится?!

Игорь Алехин.

Евгений Косьмин:
«Мне интересно быть шахтером…»
Целой серией рекордов блеснула в прошлом 
году бригада Героя Кузбасса Евгения Косьми-
на с шахты имени В.Д. Ялевского АО «СУЭК-
Кузбасс». Так, в мае и июле коллектив дважды 
обновлял российский рекорд месячной добычи, 
выдав на-гора соответственно 1,407 миллиона 
и 1,567 миллиона тонн.  
В этом году бригада тоже работает фактически 
в ежемесячном режиме миллионной добычи – 
лучшая производительность в угольной отрас-
ли страны. Новую лаву начали отрабатывать в 
середине апреля и уже выдали на-гора более 
четырех миллионов тонн.  
«Кузбасс» задал несколько вопросов Евгению 
Косьмину, одному из самых молодых угольных 
бригадиров Кузбасса, – о слагаемых рекордов, 
призвании и шахтерском труде.
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Материалы полосы подготовила   
Оксана Сохарева.

 Момент памятных мероприятий в честь 100-летия со дня рожде-
ния Льва Резникова в сквере его имени.

// личность в истории

В 1964 году он возглавил ком-
бинат «Кузбасскарьеруголь» 
(ныне это угольная компания 
«Кузбассразрезуголь»), который 
в те годы объединил все предпри-
ятия по открытой добыче угля в 
Кузнецком бассейне. На тот мо-
мент их было 13. Так началась 
история первой в России компа-
нии по открытой добыче угля и 
первой в мире – по открытой до-
быче угля коксующихся марок.

Талантливому руководителю 
и организатору Льву Резникову 
удалось за десять лет существен-
но расширить производство угле-
добычи и сделать комбинат од-
ним из крупнейших в стране. И 
как итог – бесчисленные звания и 
награды, которыми его труд был 
отмечен как при жизни, так и по-
сле смерти. Он стал лауреатом Го-
сударственной премии СССР, ка-
валером ордена Ленина и ордена 
Октябрьской Революции, дваж-
ды кавалером ордена Трудового 
Красного Знамени, полным кава-
лером нагрудного знака «Шахтер-
ская слава». За большой личный 
вклад в становление и развитие 
угольной отрасли Кемеровской 
области Льву Резникову посмерт-
но присвоены звания «Герой Куз-
басса», «Почетный гражданин Ке-
меровской области». А в народе 
звание «генерал угольных карье-
ров» уже давно повысили до мар-
шала.

На днях в его родной угольной 
компании «Кузбассразрезуголь» 
прошли памятные мероприятия. 
В честь 100-летия со дня рож-
дения Льва Резникова почтить 
светлую память своего учителя, 
коллеги и просто друга, родного 
человека собрались сотрудники 
компании, ветераны, которые ра-
ботали вместе с ним долгие годы, 

и, конечно же, члены семьи. Со-
брались все в сквере имени Льва 
Резникова, который угольная 
компания разбила еще два года 
назад в областном центре и пере-
дала городу. У бюста угольному 
маршалу возложили цветы и по-
чтили его память минутой мол-
чания.

«Все свои силы, знания и опыт 
он отдал на то, чтобы создать вы-
сокоэффективное, высокопро-
изводительное промышленное 
производство, самое крупное в 
Советском Союзе на тот момент. 
На сегодня мы продолжаем тра-
диции и остаемся флагманами 
угледобычи и в Кузбассе, и в Рос-
сии, – отметил Сергей Парамо-
нов, директор УК «Кузбассразрез-
уголь». – Он навсегда останется в 
нашей памяти».

Многие нынешние руководи-
тели угольных предприятий, на-
чальники участков, инженер-
но-технические работники были 
учениками Льва Моисеевича, ко-
торым он передавал свой опыт.

«Начало моей трудовой дея-
тельности связано со Львом Мо-
исеевичем. Он назначал меня 
главным инженером на «Киселев-
ский» разрез, потом генеральным 
директором – на «Калтанский», – 
рассказывает ветеран Александр 
Леонидович Мурзин. – И мы ему 
благодарны. Работая с ним, мы 
приобрели громадный опыт. По-
нимаете, это махина! Это харак-
тер, это ум, это чувство юмора. 
Это понимание людей, их воз-
можностей. Многое мы взяли от 
него: это отношение к людям, за-
бота о сослуживцах, требователь-
ность».

Сын Льва Моисеевича, Евге-
ний Львович Резников, ныне ру-
ководитель Центрального управ-

ления Ростехнадзора, начинал 
трудовой путь на Кедровском раз-
резе. Правда, его непосредствен-
ным учителем был ученик его 
отца, знаменитый горняк Алек-
сандр Константинович Барредо.

«Он был хорошим учеником 
отца, а я был – его учеником, – 
рассказывает Евгений Резников. 

– В свое время компания стала пе-
редовой в стране, в том числе и 
по профессионализму работни-
ков. Не зря ее руководителей ча-
сто приглашали в другие регио-
ны возглавить производства. И 
эта школа продолжается до сих 
пор, многие работники компании 

– ученики учеников моего отца».
Почтить память выдающего-

ся коллеги, организатора горного 
производства, оставившего яркий 
след в истории угольной промыш-
ленности нашей страны и горной 
науке, приехал бывший генераль-
ный директор угольной компании 
«Красноярскуголь», Герой Социа-
листического труда Виктор Алек-
сандрович Гуськов: «Всю жизнь 
он посвятил одной цели – добы-
че угля. Он прошел все ступени 
шахтерского мастерства. С пер-
вой встречи и до последнего дня 
он был моим кумиром, которому 
я старался подражать всю свою 
жизнь, делать так, как это делал 
Лев Моисеевич».

Специально для участников 
памятных мероприятий был ор-
ганизован предпремьерный по-
каз посвященного Льву Резникову 
фильма ГТРК «Кузбасс» из цик-
ла «Легенды земли Кузнецкой», 
который был снят при участии 
угольной компании «Кузбассраз-
резуголь» и департамента уголь-
ной промышленности. Осталь-
ные зрители увидят его сегодня в 
22.00 на телеканале «Россия-24».

// юбилейная хроника

«ПЕТЕРГОФСКОЕ ЛЕТО»  
В СИБИРИ
С 24 августа в Новокузнецком художе-
ственном музее будет работать выстав-
ка «Петергофское лето. Императорский 
вкус», организованная Государствен-
ным музеем-заповедником «Петергоф» 
при поддержке Министерства куль-
туры Российской Федерации в рамках 
программы празднования 400-летия 
города Новокузнецка.
Как сообщает управление культуры горад-
министрации, около трехсот экспонатов из 
фондов ГМЗ «Петергоф» знакомят посети-
телей экспозиции с обликом легендарных 
петергофских парков и дворцов в период 
правления императора Николая I.
В годы его царствования летняя импера-
торская резиденция на берегу Финско-
го залива Балтийского моря значительно 
увеличивалась, строились новые парки, 
дворцы, павильоны. Над созданием непо-
вторимого образа петергофского архитек-

турно-ландшафтного комплекса работала 
плеяда выдающихся творцов: зодчие А.А. 
Менелас, И.И. Шарлемань, К.-Ф. Шинкель, 
А.И. Штакеншнейдер, садовый мастер П.И. 
Эрлер, инженер-гидротехник М.И. Пил-
судский.
Представленные на выставке гравюры с 
видами Петергофа второй четверти XIX 
века позволяют совершить визуальное пу-
тешествие по его паркам. В экспозиции 
также показаны акварели, на которых поч-
ти с фотографической точностью зафикси-
рованы реальные комнаты петергофских 
дворцов. Художники смогли передать ин-
дивидуальный характер их владельцев, 
создать ощущение лишь временного от-
сутствия хозяев. Живопись, предметы де-
коративно-прикладного искусства, личные 
вещи, окружавшие венценосных хозяев 
резиденции в повседневной жизни, дают 
возможность представить себе их вкусы, 
характер личности, ощутить давно ушед-
ший быт.
К выставке подготовлен научный иллю-

стрированный каталог, а также фильм, в 
котором показано, как сегодня сохраняет-
ся наследие российских императоров.
Экспозиция в Новокузнецке будет открыта 
для посетителей до 21 октября.

СЕАНС ПРИ ЛЮБОЙ ПОГОДЕ
25 августа в Новокузнецке пройдет 
традиционная, уже полюбившаяся го-
рожанам всероссийская акция «Ночь 
кино», приуроченная к Дню Россий-
ского кино и главному кузбасскому 
празднику – Дню шахтера.
В 20.40 в малом зале кинотеатра «Ок-
тябрь» будет демонстрироваться фильм 
режиссёра Дмитрия Тюрина «Рубеж» 
(12+). Фильм повествует о том, что у каж-
дого поколения своя реальность, которую 
мы создаем себе сами. Картина, на пер-
вый взгляд, про любовь, но на самом деле 
это история о наших предках – о том, как 
важно не забывать о них, особенно после 
того, как они ценой своей жизни защи-

щали Родину и обеспечили потомкам мир 
над головой.
Одновременно в фойе кинотеатра состо-
ится показ киноленты «Танки» (12+) ре-
жиссера Кима Дружинина. Этот фильм по-
священ секретному пробегу новых танков 
конструктора Михаила Кошкина в Москву.
Для любителей сеансов под открытым 
небом в 21.00 на площади перед киноте-
атром «Октябрь» стартует «Путешествие 
по миру кино» – просмотр видеороликов, 
конкурсы на знание фильмов. Работни-
ки угледобывающей промышленности по 
предъявлении пропуска (удостоверения) 
получат подарки от организаторов акции.
Завершит вечер показ в «кинозале» под 
открытым небом современной российской 
сказки для всей семьи «Последний бога-
тырь» (6+) режиссера Дмитрия Дьяченко.
Мероприятие состоится при любой по-
годе.

Маршал угольных карьеров
Завтра, 24 августа, исполняется 100 лет со дня рождения  
выдающегося горняка Льва Моисеевича Резникова, с чьим именем  
непосредственно связана история открытой угледобычи в Кузбассе
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2,4 млн жителей Кузбасса доверили «АльфаСтрахо-
вание – ОМС» филиал «Сибирь» свое здоровье и защи-
ту прав на получение бесплатной медицинской помо-
щи. Филиал страховой медицинской организации, в 
свою очередь, со всей ответственностью ведет актив-
ную работу на благо застрахованных.

О том, что проблемы, с которыми человек сталкива-
ется в поликлинике или стационаре при получении бес-
платной медицинской помощи, можно решить одним 
звонком страховому представителю, рассказала Светла-
на Балашова, директор филиала ООО «АльфаСтрахова-
ние – ОМС» филиал «Сибирь».

Алина, 38 лет: 
– В последнее время все чаще слышу о страховых 

представителях. Расскажите подробнее, что это 
за специалисты и чем они могут помочь простым 
людям?

– Институт страховых представителей появился в 
России два года назад. В компании «АльфаСтрахова-
ние – ОМС» филиал «Сибирь» работают 56 страховых 
представителей. Специалисты принимают обращения 
застрахованных по бесплатному телефону единого ин-
формационного центра компании 8-800-555-10-01, че-
рез сайт www.alfastrahoms.ru и лично в офисе. Им можно 
задать любой вопрос, связанный с обязательным меди-

цинским страхованием. Можно получить консультацию, 
находясь в медицинском учреждении, по «АльфаФону» 
или лично у страхового представителя во время его де-
журства.

Алексей Петрович, 48 лет:
– Какие результаты работы показывают стра-

ховые представители?
– За 1-е полугодие 2018 года страховыми представи-

телями «АльфаСтрахование – ОМС» филиал «Сибирь» 
принято более 200 тысяч письменных и устных обраще-
ний граждан. Но важно понимать, что не все поступаю-
щие обращения обоснованы, и для того, чтобы выяснить 
это, страховой представитель анализирует каждое на со-
ответствие нормам законодательства России, организо-
вывает и проводит медицинскую экспертизу. В резуль-
тате реально обоснованными и требующими решения 
оказываются лишь около трети жалоб. Несмотря на это, к 
каждому обращению специалисты относятся максималь-
но внимательно. Страховые представители – это универ-
сальные помощники. Если у вас возникла проблема при 
получении медицинской помощи, не сомневайтесь и не 
теряйте время – звоните, и вас проконсультируют. Для 
этого институт страховых представителей и создан.

Игорь, 37 лет:
– Я слышал о работе страховых представителей. 

Можно ли дать конкретный пример,  как и чем они 
помогают?

– В июле к нам обратилась Татьяна К. - мама 17-лет-
него Дмитрия. Врач рекомендовал хирургическое лече-
ние - удаление кисты придаточных пазух носа, плановая 
операция была назначена на октябрь 2018 г. Но в авгу-
сте Дмитрию исполнится 18 лет, он поступает в универ-
ситет. Осенью начнется новый учебный год и маме хо-
чется, чтобы ребенок успел пройти реабилитацию и 
восстановиться. Поэтому Татьяна обратилась в страхо-
вую медицинскую организацию. Страховой представи-
тель обсудил ситуацию с заместителем главного врача 
по поликлинической работе. Учитывая возраст ребен-
ка, достигнута договоренность о проведении операции в 
ближайшее время. Принятым решением мама подрост-
ка полностью удовлетворена, она поблагодарила нас за 
оказанное содействие.

«АльфаСтрахование – ОМС» филиал «Сибирь» ста-
вит целью защиту прав застрахованных и доступность 
бесплатных медицинских услуг, поэтому вы всегда мо-
жете обратиться к страховым представителям по теле-
фону горячей линии 8-800-555-10-01 или любым дру-
гим удобным способом.

ООО «АльфаСтрахование –  ОМС». Лицензия ОC № 0193-01 ЦБ РФ на ока-
зание страховых услуг в сфере ОМС выдана бессрочно. На правах рекламы.

«АльфаСтрахование – ОМС» филиал «Сибирь» 
поздравляет шахтёров с праздником!
Уважаемые шахтёры и ветераны угольной  
промышленности! Поздравляю вас с главным 
профессиональным праздником Кузбасса –  
Днем шахтёра! 

Желаю крепкого здоровья, благополучия вам и вашим семьям, 
счастья, добра, удачи в достижении намеченных целей и трудовых 
свершений.

«АльфаСтрахование – ОМС» филиал «Сибирь» 26 лет заботится 
о здоровье застрахованных горняков и сотрудничает с шахтерскими 
коллективами Кемеровской области. Благодаря наличию мобильных 
пунктов, услуга по выдаче полисов ОМС доступна без отрыва от про-
изводства. Страховые представители выезжают на угольные пред-
приятия области, проводят встречи с трудовыми коллективами и кон-
сультируют по вопросам обязательного медицинского страхования.

Светлана Балашова,   
директор филиала «Сибирь» «АльфаСтрахование – ОМС»

Совсем скоро мы будем отмечать 
главный праздник Кузбасса – День 
шахтера! Это особенный день для каж-
дого из нас, поскольку все мы связаны 
с шахтерской профессией, в которой 
трудятся наши родные и близкие, бюд-
жет наполняется налоговыми отчисле-
ниями, а дома – светом и теплом.

Этот год для Кузбасса и для отрасли 
особенный. Региональная власть обо-
значила приоритетные направления 
развития угледобывающей отрасли, 
которые отражены в Стратегии разви-

тия Кемеровской области до 2035 года. 
Важно, что Стратегия разрабатывает-
ся сейчас с участием всех жителей ре-
гиона, и особое внимание уделяется в 
ней решению экологических вопросов 
и обеспечению комфортного прожи-
вания жителей края вблизи угледобы-
вающих предприятий, возвращению, в 
перспективе, к угледобыче закрытым 
способом, но на новом, современном 
уровне, с максимальным вниманием к 
обеспечению безопасности шахтеров.

Для специалистов Научного центра 
ВостНИИ это особенно важно. Недаром 
с момента создания институт являлся 
одним из крупнейших центров отрасле-
вой науки: предупреждение чрезвычай-
ных происшествий и катастроф, обеспе-
чение промышленной и экологической 
безопасности, а также эффективность 
труда шахтеров – задачи, которые уже 
на протяжении более семи десятков лет 
решают ученые АО «НЦ ВостНИИ». Се-
годня, в условиях постановки новых на-
правлений развития Кузбасса, коллек-
тив института приложит все силы для 
того, чтобы обозначенные в Страте-
гии-2035 цели были выполнены и дали 
максимальный экономический эффект, 
ведь в основе успешной угледобычи ле-
жит безаварийное производство, ко-
торое базируется на внедрении новых 
современных технологий, научном под-
ходе по вопросам промышленной безо-
пасности, грамотных и профессиональ-
ных управленческих решениях.

Дорогие земляки! Уважаемые угольщики  
и ветераны отрасли! От имени коллектива АО «НЦ ВостНИИ»  

и лично от себя поздравляю вас с Днем шахтера!

Уважаемые угольщики! 
Дорогие партнеры! От 
всей души поздравляю вас 
с Днем шахтера! Желаю 
вам финансового благопо-
лучия, крепкого здоровья, 
счастья и удачи во всех 
начинаниях.

Низкий поклон нашим 
ветеранам – именно вы 
заложили основы рабо-
ты отрасли, сформиро-
вали особый, горняцкий 
Кодекс чести. Долгих вам 
лет жизни!

Поздравляю с праздни-
ком и всех без исключения 
жителей Кузбасса – ведь 
вся работа угольщиков в 
конечном итоге нацеле-
на на одно: процветание 
нашего региона, чтобы 
наша малая Родина для 
нас и следующих поколе-
ний была оплотом благо-

получия и комфортного 
проживания, чтобы наши 
дети ею гордились и всегда 
спешили сюда вернуться!

Радости и добра вам и 
вашим семьям! 

Ю.М. Филатов,
генеральный директор  

АО «НЦ ВостНИИ».

Возник вопрос?  
Задай его страховому представителю!
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Пациентам и медикам – на здоровье!
Один из самых ценных подарков 

для таштагольцев ко Дню шах-
тера – реставрация районной 
больницы. Кроме того, в клини-

ке будет установлено новое дорогостоя-
щее оборудование. Его покупку оплатили 
спонсоры.

Более сотни миллионов рублей были 
направлены на эти цели. Помимо рестав-
рации фасада больницы и капремонта са-

мого проходного, терапевтического, кор-
пуса (а он, отметим, был возведен еще в 
1953 году и находился в аварийном состо-
янии), пациентов должны порадовать и 
другие приятные новшества. Например, 
обустройство больничного городка. Так-
же будут обновлены кровля и фасад зда-
ний кожно-венерологического и нарко-
логического корпусов.

Отметим, что на средства спонсоров 

в нынешнем году руководство больни-
цы уже смогло приобрести оборудова-
ние для реанимации пациентов и со-
временный реанимобиль, оснащенный 
необходимой техникой. Доктора и мед-
персонал довольны тем, что сейчас мед-
обслуживание таштагольцев перешло 
на качественно иной уровень. Так, на-
пример, в клинике появились гидрав-
лические каталки, позволяющие перево- 

зить больных (ранее здесь пользова-
лись обычными железными, которые 
служили по четыре десятилетия), кро-
вать для пациентов с электроприводом 
и современные механические «боль-
ничные койки».

Полностью завершить запланирован-
ные ремонтные работы в больнице пла-
нируется в декабре 2018 года.

Марина Данина.
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 Фото Федора Баранова.

// cоциум 

Вчера в кемеровском 
ДК шахтёров  
чествовали  
ветеранов-горняков. 

Поздравить заслужен-
ных работников предприя-
тий угледобывающей отрас-
ли пришли заместитель главы 
Кемерова по социальным во-
просам Олег Коваленко, пред-
седатель Совета ветеранов 
угольной промышленности 
Виктор Прозоров, директор 
Кемеровского областного об-
щественного фонда «Шах-
тёрская память» им. В.П. Ро-
манова Николай Маньшин и 
председатель городского Со-
вета ветеранов войны и труда, 
депутат горсовета Владимир 
Балахонов.

Практически у всех собрав-
шихся в зале шахтовый стаж 
превысил 30 лет. На их гла-
зах проходило развитие уголь-
ной промышленности Кузбас-
са. На торжественном приёме 
60 шахтёров-юбиляров лик-
видированных предприятий 
угольной промышленности 
получили подарки. По хода-
тайству фонда «Шахтерская 
память» им. В.П. Романова и 

Кузбасского совета ветеранов 
угольной промышленности в 
честь Дня шахтера Алексан-
дру Иннокентьевичу Акинину, 
Валентину Ивановичу Важову, 
Андрею Егоровичу Дитятьеву, 
Виктору Александровичу Ко-
лесникову и Ивану Степано-
вичу Мелехину были вручены 
юбилейные медали «75 лет Ке-
меровской области» и денеж-
ные премии за внесение зна-

чительного личного вклада в 
становление угольной отрасли 
Кузбасса.

В целом же основные тор-
жества, посвященные шахтер-
скому празднику, в областной 
столице пройдут в предстоя-
щие выходные. Так, в субботу 
у монумента «Память шахте-
рам Кузбасса» запланирована 
церемония возложения цветов. 
На площади Советов с 16.00 

стартует концертный марафон 
кавер-групп (ВИА «Престо», 
группа «В Главных ролях», 
группа «Коктейль Молотова»). 
В завершение концерта высту-
пит Михаил Жуков (брат из-
вестной поп-звезды, солиста 
группы «Руки вверх!»). Там же 
на площади параллельно будет 
проходить масса интересных 
мероприятий: интерактив-
но-развлекательный проект 
«Подружись»; фестиваль на-
стольных игр «Всей семьей!»; 
фестиваль «Читающий город»; 
выставка музея-заповедника 
«Красная Горка» (АИК, КОПИ-
КУЗ); выставка авторских ра-
бот из угля, мастер-класс по 
рисованию углем.

На площади перед Государ-
ственной филармонией Куз-
басса состоится уникальное 
представление – видеомап-
пинг «С Днем шахтера, Ке-
мерово!». Будет использова-
на технология, позволяющая 
проецировать изображения, 
специально созданные филь-
мы на масштабные неровные 
поверхности, например, на фа-
сады строений. В 21.45 всем 
желающим можно прийти и 
посмотреть на это редкое зре-
лище.

И, как всегда, насыщенная 
праздничная программа ждет 
горожан в парке Победы име-
ни Г.К. Жукова. Это концерт 
инструментальных групп «С 
Днем шахтера, земляки», фе-
стиваль шахтерских стихов и 
песен. Здесь же будут работать 
детская зона «Шахтерское зо-
лото» (фестиваль рисунков), 
аллея фудкортов «Шахтер-
ский Тормозок», фотовыставка 
«Гордость Кузбасса». В планах 
также – спортивно-игровая 
программа «Шахтерский пе-
редовик» и флешмоб «Шахтер-
ский вираж».

Массовые развлечения бу-
дут предложены горожанам и 
на площади перед драматиче-
ским театром, и перед музы-
кальным театром, и на улице 
Весенней, и в линейном парке 
Бульвара Строителей. В 22.00 
на Университетском мосту – 
праздничный фейерверк.

Это далеко не полный пере-
чень праздничных мероприя-
тий, которые пройдут в разных 
районах города. Подробнее о 
программе Дня шахтера в сто-
лице Кузбасса можно узнать на 
сайте администрации Кемеро-
ва в разделе «Актуально».

Оксана Сохарева.

От концертного марафона  
до видеомаппинга

Мероприятие стало уже тра-
диционным для сотрудников и 
читателей библиотеки и прово-
дится ежегодно. Для поздрав-
лений были приглашены как 
ветераны-горняки, так и те, кто 
только начинает свой трудовой 
путь шахтера. Несмотря на то, 
что «небесная канцелярия» не 
отметила этот день солнечной 
погодой, пришедших на встре-
чу согревали душевностью и 
теплотой своих номеров мест-
ные артисты.

Концертную программу от-
крыл своим выступлением дет-
ский танцевальный коллектив 
«Кураж». В качестве рекви-
зита для номера девочки ис-
пользовали большие буквы, из 
которых в кульминации вы-
ступления они сложили слова 
«Кузбасс», «Шахтер», «Россия», 
а потом исполнили другой та-
нец, который удивлял акроба-
тическими элементами.

«Очень даже хорошо и при-

ятно, что есть выставки, кон-
церты накануне праздника. А 
ребятишки замечательные… 
Даже слезы пробирают», – ра-
дуется ветеран труда Павел 
Яковлевич Паршуков.

После зажигательного танца 
последовала поэтическая пауза. 
Замечательное исполнение пес-
ни кемеровских авторов «Звучал 
романс» не позволило некото-
рым посетителям мероприятия 
усидеть на месте, и, пригласив 
партнеров, люди начали кру-
житься в медленном вальсе. А 
вслед за вручением виновникам 
торжества памятных подарков и 
почетных читательских билетов 
вокалист Роман Песков испол-
нил душевные песни «на все вре-
мена» – из кинофильма о шах-
терах «Большая жизнь», «Есть 
только миг» и «Как много деву-
шек хороших».

А после концерта гостей 
ждали площадки, где проводи-
лись мастер-классы по рисова-

нию полевых цветов акваре-
лью, по созданию этнических 
кукол-оберегов, плетению раз-
личных аксессуаров одежды. 
Гостям предлагалось сыграть 
в викторину-лотерею по исто-
рии Кузбасса, за верные ответы 
в которой полагались неболь-
шие приятные призы.

«Я работник культуры, за 
плечами очень много лет рабо-

ты в этой сфере. Любое собы-
тие должно стать праздником, 
а значение всех этих вещей – 
можно сказать глобальное. По-
тому что просто сухая инфор-
мация, какие-то официальные 
торжественные вещи не дают 
полноты ощущения праздни-
ка. А «культурные излише-
ства» – создают эту атмосфе-
ру. Тем более если это главный 

праздник Кузбасса – День шах-
тера», – так ответил на вопрос 
«Для чего нужны арт-выставки 
и концерты на подобных меро-
приятиях?» вокальный испол-
нитель Роман Песков.

Также к празднованию Дня 
шахтера Областная научная 
библиотека проводила акцию 
«Книгодар», в рамках которой 
сотрудники дарили всем жела-
ющим книги, не состоящие в 
фонде, а выставка художницы 
Алины Мустафиной поражала 
гостей мастерством исполне-
ния и глубиной мысли.

«Знаете, шахтерский труд 
настолько важен в нашей об-
ласти, это настолько тяже-
лый труд. Я считаю, что такие 
праздники, как День шахтера, 
помогают проявить дань ува-
жения тем людям, которые тра-
тят свое здоровье, свои силы, 
выполняя эту нелегкую рабо-
ту. Поэтому это важный празд-
ник. У меня отец очень мно-
го лет проработал на шахте, и 
на его примере я знаю, как это 
непросто. Это наш семейный 
праздник, и, конечно, мы его 
очень чтим», – выразила и свое 
личное, и одновременно общее 
мнение Алина Мустафина.

Илья Девянин.

Создавая настроение
В преддверии празднования Дня шахтера  
в Кемеровской областной научной  
библиотеке имени В.Д. Федорова чествовали 
людей этой героической профессии.
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  Момент открытия реконструированной площади Победы. Фото пресс-службы АКО.

Таштагол – изюминка Кузбасса!
На этот раз областные тор-
жества по случаю Дня шах-
тера принимает Таштагол, 
который славен в первую 
очередь как сердце тури-
стической отрасли Кузбас-
са. Именно сюда, в горно-
лыжный поселок Шерегеш, 
находящийся в Таштаголь-
ском районе у подножья 
горы Зеленой, ежегодно 
стекаются теперь уже мил-
лионы туристов из всех 
уголков мира.

Горная Шория ждет гостей
Поэтому и подготовка к встрече ре-

гионального шахтерского праздника 
здесь проходила под знаком развития 
всего района. Радостные известия по-
лучили любители знаменитого снега-
«пухляка»: с наступлением горнолыж-
ного сезона (это случится в ноябре) 
из Новокузнецка до станции Чугунаш 
будет запущен новый туристический 
электропоезд. А от станции до курорта 
Шерегеш – автобус. Такой маршрут раз-
работан для удобства туристов, поток 
которых ежегодно растет (мы об этом 
уже сообщали). Примечательно, что 
отдыхающие смогут выехать из Ново-
кузнецка утром, за 3 часа 45 минут до-
браться до Шерегеша, покататься на лы-
жах, а вечером вернуться в город. И все 
это – за приемлемые деньги. В дальней-
шем планируется разработать единый 
билет на электропоезд и автобус, что 
позволит сделать данный маршрут еще 
более удобным.

А в ближайшем будущем добраться до 
Таштагола можно будет и на самолете: 
планируется реконструировать аэродром 
Таштагола и в следующем году наладить 
здесь регулярное авиасообщение. 

Нельзя не отметить и еще один важный 
социальный проект нынешнего года: в от-
даленный поселок Парлагол, один из самых 
старинных населенных пунктов Таштаголь-
ского района, проведено электричество.

Для комфорта жителей
И, конечно, перемены коснулись само-

го Таштагола: ко Дню шахтера здесь ре-
конструирована площадь Победы. Как 
сообщает пресс-служба администра-
ции Кемеровской области, в минувшую 
пятницу на торжественный митинг по 
случаю открытия обновленной площа-
ди собрались не только жители Ташта-
гольского района – молодежь, работни-
ки предприятий города, общественники, 

но и участники выездного расширенного 
заседания Кузбасского Совета ветеранов 
угольной промышленности.

Участники митинга почтили память 
воинов минутой молчания и возложили 
цветы к новому мемориалу. 

На площади, по обе стороны от мемо-
риала Неизвестному Солдату, установили 
бюсты шести жителей района, воевавших 
на фронтах Великой Отечественной вой-
ны и ставших Героями Советского Союза 
при жизни и посмертно – Ивана Немко-
ва, Степана Попова, Степана Коробова, 
Фомы Григорьева, Михаила Хорькова и 
Василия Токарева. 

Бюсты изготовил местный худож-
ник Николай Чепкасов из полиэфир-
ной смолы с добавлением бронзовой 
пудры на основе имеющихся фотома-
териалов. Их разместили на железо-
бетонных пьедесталах, облицованных 
мраморной плиткой. Также был отре-
монтирован сам мемориал, а площадь 

вокруг заасфальтировали, нанесли но-
вую разметку.

Ко Дню шахтера реконструкции до-
ждались и три крупных спортивных объ-
екта района.

Это Дворец спорта «Кристалл», шко-
ла бокса им. Ю.С. Айларова в Таштаголе, 
а также спорткомплекс «Дельфин» в по-
селке Каз. Только на ремонт «Кристалла», 
который был введен в строй 28 лет назад, 
направлено 11,5 миллиона рублей.

Школа бокса им. Ю.С. Айларова – это 
не только тренировочная база для 120 
боксеров, но и место проведения муници-
пальных и региональных соревнований. 
В зале и раздевалках заменена система 
отопления, смонтирована система вен-
тиляции, капитально отремонтированы 
душевые комнаты и раздевалки, вставле-
ны пластиковые окна, отремонтирована 
мягкая кровля, устроена санитарная ком-
ната для маломобильных граждан. На 
все мероприятия выделено более вось-
ми миллионов рублей из регионального 
бюджета, а также спонсорских средств.

Дворец спорта «Дельфин» расположен 
в поселке Каз, но обслуживает жителей 
еще двух городских поселений – Мунды-
башского и Темиртаусского. В бассейне, 
спортивном и тренажерном залах зани-
маются до 800 человек в день. Это самый 
крупный спортивный объект на севере 
Таштагольского района. В ходе капиталь-
ного ремонта заменены кровля, система 
водоподготовки, смонтированы систе-
ма вентиляции и элементы безбарьерной 
среды. Отремонтированы ванна бассей-
на, раздевалки и душевые, тренажерный 
зал. На подготовку объекта к Дню шахте-
ра направлена самая значительная сумма 

– почти 20 миллионов рублей.
И это – только часть сделанного. В те-

чение года работы по благоустройству 
Таштагола продолжатся. 

Светлана Карпова.

// театр – шахтерам

Сегодня, 23 августа, вечер-
концерт состоится в Киселёвске 
в киноконцертном зале «Рос-
сия». А вчера его давали в кеме-
ровском драмтеатре. Билеты в 
партер не продавались, его за-
няли шахтеры со своими семья-
ми – сотрудники разных кузбас-
ских предприятий АО «СУЭК» 
(при поддержке этой компании 
МХТ имени Чехова не первый 
раз приезжает в регион в канун 
его главного праздника).

Четыре актрисы-вокалистки 
Марина Брусникина, Кристи-
на Бабушкина, Ольга Литвино-
ва и Алёна Хованская говорили 
и пели о любви в сопровожде-
нии «Московского ансамбля 
современной музыки» (саксо-
фон, скрипка, клавишные, ги-
тара, ударные, контрабас). Со 

сцены звучали стихи современ-
ных поэтов Веры Полозковой, 
Веры Павловой, Марины Па-
лей, песни из репертуара Миха-
ила Утесова, Изабеллы Юрьевой, 
Жанны Агузаровой, Аллы Пуга-
чевой и Леонида Агутина, а так-
же фольклор.

«Это подарок и для нас, и для 
зрителей – мы тоже очень лю-
бим этот наш концерт», – при-
зналась Кристина Бабушкина.

«Живой звук» – это не клас-
сический драматический спек-
такль, а, скорее, музыкальная 
программа с драматическими 
элементами – стихами, истори-
ями, воспоминаниями. Это свое-
го рода творческая музыкальная 
встреча. При этом в МХТ имени 
Чехова «Живой звук» идет уже 
несколько лет как репертуар-

ный спектакль – и пять лет на-
зад его уже исполняли в Кемеро-
ве. Тем не менее это был совсем 
другой концерт, да и в принципе 
двух одинаковых исполнений не 
бывает, отмечают артистки. От 
концерта к концерту меняют-
ся темы для разговора, попол-
няется музыкальный репертуар. 
«Это то, что нравится нам самим, 

– говорит Марина Брусникина. – 
Стараемся, чтобы присутствова-
ло и ретро, и народное, и совре-

менное. Конечно, больше всего 
нас тянет к лирике, но мы очень 
следим за тем, чтобы соблюдал-
ся баланс».

С кузбасским зрителем ар-
тистки чеховского МХТ говори-
ли на общечеловеческие темы и 
на понятном всем языке музыки. 
«Когда я выхожу на сцену, у меня 
ощущение праздника и мощно-
го радостного обмена со зрите-
лями, – делится впечатлением 
Алена Хованская. – Мы приеха-

ли на один-два дня – неизвестно, 
когда еще приедем, и мы ловим 
этот момент, и зрители это чув-
ствуют и, как нам кажется, воз-
вращают в стократном объеме 
радости, праздника, взаимной 
любви. Мы всегда с большой ра-
достью сюда приезжаем».

Мы знаем, куда мы приехали, 
подчеркивает Кристина Бабуш-
кина. «Моя мама родом из Меж-
дуреченска. В Кемерове училась. 
Моя тетя была начальником раз-
реза, а дядя работал шахтером. 
Так что для меня всё это – не по-
наслышке. И, конечно, мы пони-
маем, с каким праздником будем 
поздравлять».

В свою очередь советник и 
заместитель гендиректора АО 
«СУЭК» Николай Астанин на-
помнил, что угольщики сотруд-
ничают с МХТ около десяти лет. 
За это время жители территорий 
присутствия компании смогли 
познакомиться с разными спек-
таклями одного из главных теа-
тров страны – в том числе с со-
временной драматургией.

Ольга Смирнова.

Кузбасские корни МХТ

  Слева направо: Ольга Литвинова, Кристина Бабушкина, Марина 
Брусникина, Алёна Хованская. Фото Сергея Гавриленко.

К Дню шахтера в Кемеровскую область  
с гастролями приехал МХТ имени Чехова.  
Подарком горнякам стал музыкальный вечер 
«Живой звук» – необычный репертуарный 
спектакль московского театра.
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// первопроходцы

Конец сороковых, Советский 
Союз выбирается из страшной 
беды. Но для Кузбасса война как 
бы даже и не кончилась – угля и 
металла надо всё больше. Общее 
напряжение и на руднике Темир-
тау: он дал свою первую тонну как 
раз к задувке первой домны КМК, 
а теперь стал одним из основ-
ных поставщиков. Сюда шла но-
вая техника, сюда – все силы-воз-
можности: главное – больше руды! 
Вот прибыли в Темир молодые 
ребята из Новосибирска, сотруд-
ники Западно-Сибирского фили-
ала Академии Наук СССР. Время 
духоподъёмное, только что про-
шла академическая конференция 
о развитии производительных сил 
Сибири, и вот Институт Горно-
го Дела – с очередным предложе-
нием ускорить темпы подготовки 
подземных залежей к добыче. 

Хотя и без того в шахте – всё 
лучшее, во что горазда отече-
ственная наука и техника (кото-
рая, к слову, была вполне на уров-
не мировой, и здешние темпы 
были теми же, что и у шведов, на-
пример). Новые перфораторы бу-
рили 60-миллиметровые шпуры 
длиной до семи метров. В шпуры 
закладывается взрывчатка, она 
дробит руду, которую затем в ва-
гонетках выдают на поверхность. 
Снова бурим, снова взрываем, и 
так далее, со средними темпами 
шпур за смену…

Была образована совмест-
ная группа под руководством Б.В. 
Суднишникова из ИГД, а непо-
средственное превращение идеи 
в металл пошло под руковод-
ством главного механика рудни-
ка Константина Филипповича 
Макарова. Группа слесарей под 
командой старшего мастера А.А. 
Кусакина вытачивала, сверлила, 
прилаживала части одна к дру-
гой, и устройство с каждым днём 
всё больше превращалось в не-
кий агрегат, который уже можно 
потрогать руками. Он был внеш-
не не сложный – чтоб в шахте его 
можно было разобрать и перета-
щить на новое место. Но он осу-
ществлял принципиально новый 
тип бурения – ударно-враща-
тельное с погружением пневма-
тического молотка в грудь забоя. 
Главный механик вытребовал у 
руководства место в шахте, чтоб 
новинку прогнать как через ис-
пытательный полигон. С помо-
щью главного геолога О.В. Во-
рошилова «уголок» нашёлся, его 
назвали участком глубокого бу-
рения, спустили новинку, под-
ключили и начали испытывать. 
Там тоже команда собралась – мо-
лодой бурильщик И.А. Купреев, 
другие ребята.

– К Купрееву папа относил-
ся с каким-то особым уважени-
ем, называл лётчиком-испытате-
лем, – вспоминает сын Макарова, 
кемеровчанин Константин Кон-
стантинович. – Он ценил в нём 
и мастерство, и какие-то особые 
качества – тот точно улавливал 
все тонкости поведения испыты-
ваемого механизма. Помню, на 
протяжении многих месяцев бу-
дильником для папы был ранний 
телефонный звонок о результа-
тах бурения за ночную смену… К 
слову, Купреева товарищи-учё-
ные отпросили к себе, он ездил 
с новыми образцами, приспоса-
бливал их в Хакасии, на Урале, на 
Курской магнитной аномалии… 

Но вернёмся к Константину 
Филипповичу, под присмотром 
которого научная идея преврати-
лась в осязаемый предмет. «Пред-
мет» висит на стальной стойке. К 
нему подсоединён воздушный 
шланг и второй шланг с водой. 
Этот, с водой – против пыли, чтоб 
не задохнуться, и это пылеподав-
ление до санитарных норм полу-
чилось тоже впервые в мире!

Итак, на дворе май 1955-го, ис-
пытания перед серийным выпу-
ском агрегата БА-100, датой рож-
дения которого зафиксирован 
год 1954. Испытания прошли от-
лично, и серийный производи-
тель назначен на Украине – за-
вод «Коммунист» в Кривом Роге. 
Он и сейчас бурстанки выпуска-
ет, только название у завода те-
перь «десоветизированное». А в 
числе исполнителей первых об-
разцов в Темире значатся началь-
ник мехцеха С.И. Ломоносов, сле-
сари К.Е Турланов, А.А. Ефимчик, 
Н.С. Стрыгин и другие. Агрегат 
оставлял после себя скважину ди-
аметром 100 мм и длиной в 50 ме-
тров. Все получили по месячному 
окладу, благодарность в трудовую 
книжку, фото на Доску Почёта, 
аплодисменты на собрании. А вы-
движение на Ленинскую премию, 
как помним, в тот раз оказалось 
«преждевременным».

Главное, станок БА-100 уже по-
всеместно внедряется, но у себя 
дома, в Темиртау, работа над ним 
вроде и не прекращалась, про-
должаются усовершенствова-
ния. Там усилить, там ослабить, а 
тут вообще переделать… Лично в 
Макарова упёрлась проблема со 
стойкостью буровой коронки, ар-
мированной победитовым спла-
вом. Нагрузки у агрегата новые, а 
пайка коронки старая, и коронок 
теперь – не напасёшься! Постав-
щики разводят руками: у них на 
заводах уже пробуют новые кон-
фигурации, меняют углы заточ-
ки… Всё не то!

И тогда сам Константин Фи-
липпович (напомним, он – меха-
ник, а совсем не термохимик, не 
металлург, не технолог) решил 
проблему, взявшись за неё с дру-
гой стороны: не углы заточки по-
менял, а сами рабочие пластины 
припаял по-новому! Не в нефтя-
ной печи, а в соляной ванне. И все 
заводы страны перешли на вы-
пуск коронок по технологии Ма-
карова! И это тоже зачлось при 
включении его в список лауреа-
тов.

Кто из нас не вспомнит 
хотя бы одного такого челове-
ка, по-настоящему незамени-
мого! Как они всякий раз вы-
ходят в самую середину круга 
жизни? По-разному. Константин 
Филиппович в 1928 году окончил 
Читинский индустриальный тех-
никум, стал электромехаником. В 
Чите в то время собралось много 
технической интеллигенции, бе-
жавшей от гражданской войны, и 
уровень преподавания был весь-
ма высоким. Не удивительно, что 
талантливый выпускник оказал-
ся в Новосибирске, в среде проек-
тировщиков рудной базы строя-
щегося Кузнецкого комбината.

– И как это иногда бывает, папа 
был приглашен на реализацию 
своих проектов, – продолжа-
ет Константин Константинович, 
сын. – Так в 1933-м наша семья 
оказалась в Горной Шории, кото-
рая стала второй малой Родиной. 
Всё, что было здесь построено и 
эксплуатировалось за этот пери-
од времени, происходило при его 
непосредственном участии…

Но вернёмся к БА-100. В кон-
це бесконечных усовершенство-

ваний он был уже совсем не по-
хож на себя. Новый станок – уже 
не переноска, а солидного веса 
полуавтомат, штанги у него на-
ращиваются с пульта управления, 
рабочий орган может вращаться 
безостановочно. Бурит в любом 
направлении – хоть веером! На 
испытаниях он тоже получил пя-
тёрку по поведению и тоже пошёл 
в серию, – под именем НКР-100 
(«Новосибирск – Кривой Рог»). А 
цифра 100 – это всё тот же диа-
метр скважины.

– БА и НКР-100 стали не про-
сто приспособлениями для уве-
личения производительности 
труда, – поясняет доктор техни-
ческих наук профессор КузГТУ 
А.А. Копытов. – Ленинская пре-
мия назначена, во-первых, «за 
разработку научных основ», и 
только потом уже «за создание 
и внедрение производственного 
комплекса». Главное в тех науч-
ных основах – мощные скважины 
до 50 метров. Благодаря глубо-
ким скважинам в Шории устраи-
вались взрывы на 500 с лишним 
тонн, более десятка железнодо-
рожных вагонов взрывчатки за-
раз! Если оказаться в тот момент 
в тихом осеннем лесу, говорят 
местные жители, сначала земля 
под ногами дрогнет, потом листья 
по всему логу затрепещут! И гул! 
Массовый взрыв это называется! 
Он сразу раздробит руды столь-
ко, что её выгребать потом целых 
полгода!

БА-100 и НКР-100 дали сде-
лать настоящую революцию в 
подземной разработке железных 
руд. Давно нет моих первых под-
земных профессий грохотовщи-

ка и люкового, они стали не нуж-
ны. В Темире с 1958-го по 1967 год 
численность горнорабочих сокра-
тилась на 536 человек, хотя добы-
ча выросла с 1 миллиона 300 ты-
сяч тонн до 1 миллиона 800 тысяч. 
Отрасль перешла на иные техно-
логии. И в мировой добыче руды 
по советскому примеру наступила 
эра глубоких скважин. С тех са-
мых дней эта система – ведущая 
в мире!

Ну а, собственно, премия?
– Папа получил от имени пра-

вительства диплом и золотую 
медаль, – продолжает Констан-
тин Константинович. – Денеж-
ная часть пришла на сберкнижку, 
что-то в размере месячного окла-
да. Потому что всю сумму – 7500 
рублей – делили на всю группу 
лауреатов. 

А в Темире был настоящий 
праздник, люди тогда газеты чи-
тали, обо всём знали. Поступило 
множество поздравлений. Даже 
в каком-то другом городе, кажет-
ся, в Новокузнецке, идём с папой, 
смотрю, встречный человек оста-
новился, руку пожимает, другой 
кепку снял… Люди были откры-
тые, за другого порадоваться не 
стеснялись… Но он ни разу своё ла-
уреатство себе в дополнительное 
благо не употребил. Вот только 
однажды пришло письмо из Татар-
ска от маминой сестры. Среди про-
чего, тётя пожаловалась на холод в 
квартире, не сможешь ли, мол, Ко-
стя, повлиять на наше начальство! 
Папа впервые в жизни сел за такое 
письмо. Написал просьбу помочь 
пенсионерке, и подпись свою по-
ставил. И помогло! 

Виктор Кладчихин.

Из глубины темирских руд
…Тот, уже давний 1957-й остался в истории 
нашей области ещё и с таким фактом: на со-
искание Ленинской премии были готовы сразу 
два кузбасских мировых достижения в гор-
ном деле. Но прошло только одно – угольный 
комбайн Я.Гуменника с шахты «Байдаевская». 
Второй экспонат – бурильный агрегат из Гор-
ной Шории – свою премию получил через де-
вять лет. Но обо всём по порядку.

// для справки
Ленинская премия в СССР – 
одна из высших форм поощ-
рения за наиболее крупные 
достижения в области науки, 
техники, литературы, искусства 
и архитектуры. Присуждались 
ежегодно ко дню рождения 
В.И. Ленина – 22 апреля. Лау-
реат получал диплом, золотую 
нагрудную медаль и денежное 
вознаграждение. В 1966 году 
группе сотрудников Института 
Горного Дела Сибирского от-
деления АН СССР и работников 
промышленности Б.В. Судниш-
никову (руководитель работ), 
Г.И. Суксову, Н.А. Чинакалу, П.М. 
Емельянову, Н.Н. Есину, А.А. 
Зиновьеву, Л.И. Семенову, К.Ф. 
Макарову, И.А. Купрееву, А.К. 
Сидоренко, С.Ф. Бабенко, Э.Г. 
Чернилову присуждена Ленин-
ская премия за работу «Разра-
ботка научных основ, создание 
и внедрение в производство 
комплекса высокопроизводи-
тельных механизмов для бу-
рения скважин в подземных 
условиях». Специалист обяза-
тельно уточнит: речь о меха-
низмах не просто для «бурения 
в подземных условиях», а для 
бурения именно глубоких сква-
жин именно в крепких породах 
и рудах – в этом суть! Двое из 
награждённых – Макаров и Ку-
преев – работники рудника Те-
миртау в Горной Шории.
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// здоровый образ жизни

  Фото автора.

Старт! Финиш! ПОБЕДА!
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// шахматы

Именные призы на память

Гостеприимный стадион всегда рад принимать спорт-
сменов, а тем более – представителей шахтёрской про-
фессии. Для полысаевских горняков Спартакиада – важ-
ное объединяющее мероприятие. Такие соревнования 
позволяют почувствовать, что они – одна Компания, 
одна команда, одна большая семья, и в то же время «за-
ражают» представителей разных предприятий духом 
состязательности, который очень важен, потому что по-
зволяет добиваться высоких показателей как на спор-
тивных, так и на производственных площадках.

Почётными гостями Спартакиады стали замести-
тель генерального директора по общим вопросам ООО 
«УК «Полысаевская» Игорь Станиславович Давыдов, на-
чальник АО «Шахта «Заречная» Александр Васильевич 
Бубнов, исполнительный директор АО «Шахта «Алекси-
евская» Александр Владимирович Бояновский, началь-
ник шахтоучастка «Октябрьский» Максим Сергеевич 
Панов, генеральный директор ООО «Техшахтопром» 
Валерий Дмитриевич Снежко.

На правах хозяина состязаний Спартакиаду открыл 
заместитель генерального директора по общим во-
просам ООО «УК «Полысаевская» И.С. Давыдов. Теп-
ло приветствуя собравшихся, он заострил внимание на 
том, что спорт для горняка жизненно важен и необхо-
дим: «Закалённому, физически крепкому человеку лег-
че справляться с производственными задачами. Сегод-
ня на этом стадионе мы увидим интересную борьбу за 
право первенства среди команд и в личном зачёте по 
нескольким видам спорта. У каждого участника есть 
возможность показать лучший результат, установить 
личный рекорд, принести очки в зачёт своей команды. 
Желаю всем здорового азарта, достижения цели. Уве-
рен, наша Спартакиада принесёт радость участникам, 
болельщикам и послужит укреплению спортивных 

традиций и корпоративного духа. С праздником вас, 
друзья, удачи всем!»

С приветственным словом к спортсменам-угольщи-
кам обратились начальник АО «Шахта «Заречная» А.В. 
Бубнов, а также начальник шахтоучастка «Октябрьский» 
М.С. Панов, пожелав всем спортивных успехов и побед и 
поздравив горняков с наступающим профессиональным 
праздником – Днём шахтёра.

Спартакиада объединила спортсменов-любителей, а 
количество видов спорта, в которых угольщикам предсто-
яло соревноваться, почти приблизилось к олимпийскому. 
Команды мерялись силами в мини-футболе и пляжном во-
лейболе, настольном теннисе и дартсе, гиревом спорте и 
перетягивании каната, а также в семейной эстафете.

Состязания достигали большого накала, доказывая, 
что вечное движение – это не мечта. Оно существует. И 
это вечное движение – спорт.

В семейной эстафете семьи Машковых (шахта «Алек-
сиевская»), Путинцевых (шахтоучасток «Октябрьский»), 
Калугиных («Техшахтопром»), Гавриленковых (шахта 
«Заречная») бегали, прыгали в длину с места, папы от-
жимались, а мамы прыгали со скакалкой. Эстафета объ-
единила детей и взрослых радостными переживаниями. 
Каждая семья была готова бороться и побеждать, но, по-
жалуй, лучше всех это получилось у семьи Путинцевых 

– Анатолия, Натальи и их дочки Светланы. И прибежа-
ли они, обогнав всех, первыми, и общий прыжок с места 
у них получился самым длинным – 5,84 метра, и даже в 
прыжках со скакалкой маму было просто не остановить.

Путинцевы всегда ЗА активный образ жизни, ЗА спорт, 

и на предложение принять участие в эстафете согласи-
лись тут же. «Мы полная «октябрьская» семья», – так го-
ворят они о себе и считают, что главное – участие. Ну а по-
беде своей искренне радовались.

Максим Кузин, участник команды шахты «Алекси-
евская», уже десять лет занимается гиревым спортом и 
выступает среди спортсменов-любителей до 85 кило-
граммов. «Конечно, и сегодня мы пришли с желанием по-
бедить, – признался Максим, – но ещё и отдохнуть азар-
тно». 

Пожалуй, больше всего были окружены болельщика-
ми соревнования по перетягиванию каната. «Давай! Да-
вай!» – только и слышалось отовсюду. Каждый болел за 
свою команду.

Сергей Андреев, участник команды шахтоучастка 
«Октябрьский», со своим весом в 116 килограммов вместе 
с соратниками – такими же тяжеловесами – «вытянул» 
«октябрьских» на второе место. Общий вес их команды – 
более полутоны. Да, быть может, были и потяжелее, но не 
только вес имеет значение в перетягивании каната, а ещё 
и техника. «Нужно поймать момент, когда соперник чуть-
чуть слабины дал, – объясняет Сергей. – Первым всегда 
стоит заводила, он должен почувствовать этот миг и дать 
команду своим. Мы уж сплочённо работаем сколько лет и 
друг друга понимаем без слов».

Спартакиада завершилась, но осталась самая приятная 
часть – награждение спортсменов. В каждом виде спорта 
определились победители и призёры. В гиревом спор-
те третье место заняла команда шахты «Заречная», вто-
рое – шахты «Алексиевская», а победителем стала коман-
да шахтоучастка «Октябрьский». В настольном теннисе 
«бронза» – у «алексиевцев», «серебро» – у «зареченцев», 
«золото» – у «октябрьцев». В дартсе, пляжном волейбо-
ле и перетягивании каната третье, второе и первое места 
распределились одинаково: шахта «Алексиевская», шах-
тоучасток «Октябрьский», шахта «Заречная». В мини-
футболе на третьей ступени пьедестала почёта оказалась 
команда шахты «Алексиевская», на второй – шахты «За-
речная», на первой – шахтоучастка «Октябрьский». А в 
семейной эстафете лучшими стала семья с шахтоучастка 
«Октябрьский», на втором месте – ребята с шахты «Алек-
сиевская», на третьем – с шахты «Заречная».

Итогом спортивного соперничества стала победа ко-
манды шахтоучастка «Октябрьский». Второе место – у 
горняков шахты «Заречная», бронза – у спортсменов шах-
ты «Алексиевская». Грамоты, кубки и материальное воз-
награждение получили победители и призёры как в лич-
ном, так и в командном зачёте.

Любовь Иванова.

18 августа на стадионе им. А.Н. Абра-
мова в городе Полысаево прошла 
Спартакиада среди работников пред-
приятий ООО «УК «Полысаевская», 
посвящённая предстоящему празд-
нику – Дню шахтёра. Спортивное ме-
роприятие собрало четыре команды: 
АО «Шахта «Заречная», АО «Шахта 
«Алексиевская», шахтоучастка «Ок-
тябрьский», ООО «Техшахтопром».

27-е первенство Кузбасса по шахматам 
среди ветеранов (не моложе 60 лет) прохо-
дило в этом году в Прокопьевске в рамках 
традиционного фестиваля, посвященного 
Дню шахтера.

За призовые места соперничали 32 игро-
ка, и гостеприимные хозяева постарались 
создать им хорошие условия для творче-
ства. К примеру, игры проходили в город-
ском шахматном клубе «Пешечка» – одном 
из лучших в России.

Самому опытному из участников было 
85 лет (Александр Мамуткин из Прокопьев-
ска). Он достойно выдержал три дня напря-
женной борьбы, набрав 4,5 очка в одиннад-
цати сыгранных встречах, и по результатам 
турнира был отмечен Почетной грамотой от 
организаторов.

Почетные именные призы для лучших 
ветеранов были установлены знаменитыми 

шахтерами и шахтостроителями региона.
В итоге первое место и главный приз – 

Кубок почетного гражданина Кемеров-
ской области, городов Киселёвска и Меж-
дуреченска Михаила Ивановича Найдова 

– завоевал международный мастер из Кеме-
ровского района Сергей Трофимов. Стоит 
отметить, что именно Михаил Иванович в 
непростые 90-е годы прошлого века нема-
ло поспособствовал тому, чтобы шахматные 
турниры среди ветеранов возродились на 
областном уровне.

На втором месте – международный ма-
стер Игорь Сюняков из Осинников, он на-
гражден призом имени Героя социали-
стического труда, почетного гражданина 
города Прокопьевска Капитона Яковлевича 
Ворошилова. «Бронза» – у международного 
мастера Анатолия Тыдыкова из Белова, он 
отмечен призом имени Героя социалисти-

ческого труда Николая Георгиевича Кочет-
кова.

Приз имени Героя социалистического 
труда, почетного гражданина Кемеровской 
области Виталия Семеновича Костина вру-
чен ветерану из Ленинска-Кузнецкого Алек-
сандру Сидоренко, занявшему четвертое ме-
сто. Новокузнечанин Анатолий Темников за 
пятое место награжден призом имени Героя 
социалистического труда Петра Иосифовича 
Скорика, а финишировавший шестым меж-
дуреченец Василий Лыков – призом имени 
почетного гражданина Кемеровской области 
Василия Михайловича Юрьева.

Был отмечен и участник, сыгравший са-
мую красивую партию: приз имени почет-
ного гражданина Кемеровской области 
Льва Моисеевича Резникова получил про-
копчанин Владимир Мартель.

Александр Пономарёв.

Подведены итоги областного турнира ветеранов, посвященного Дню шахтера

  Победитель турнира – между-
народный мастер Сергей Трофи-
мов. Фото автора.
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